



**HAL**  
open science

## Hommage solennel à Thérésien CADET, Membre titulaire de l'Académie de la Réunion

Serge Ycard

► **To cite this version:**

Serge Ycard. Hommage solennel à Thérésien CADET, Membre titulaire de l'Académie de la Réunion. Bulletin de l'Académie de l'Île de La Réunion, 1988, 29, pp.90-95. hal-04022494

**HAL Id: hal-04022494**

<https://hal.univ-reunion.fr/hal-04022494v1>

Submitted on 23 Aug 2023

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

**HOMMAGE SOLENNEL**

**à**

**Thérésien CADET  
Membre Titulaire  
de l'Académie de la Réunion  
décédé en Février 1987**

**Rendu par le Docteur Serge YCARD  
Président  
de l'Académie de la Réunion**

**le Vendredi 3 Juillet 1987**

**au Musée Léon DIERX**

**« La mémoire des humains, a-t-on dit n'est qu'un imperceptible trait du sillon que chacun de nous laisse au sein de l'Infini !... »**

Dans le cas de Thérésien CADET toutefois, je suis persuadé que la trace laissée par cet « être d'exception » ne sera jamais perdue...

Digne fils de LA REUNION qu'il aimait tant, et à laquelle, par ses travaux, il est resté fidèle jusqu'à ses dernières heures... Frappé en pleine maturité, à un moment, à un âge où l'humain, en plein épanouissement, est au summum de son potentiel intellectuel. OUI ! Je suis persuadé que ses concitoyens grands et petits, ses élèves, ses collègues, ses confrères, ses amis, sa famille, sauront à jamais garder sa mémoire... Et la trace laissée par son passage sur cette terre, loin d'être un imperceptible trait, prendra en ce qui concerne, l'allure d'une voie triomphale... Hélas ! inachevée...

Thérésien CADET n'est plus !

Sa soif de connaissances étaient absolue, mais ne devait rien à quelque éclectisme de salon. Cette soif était si intense qu'elle exigeait au niveau individuel, la recherche de certaine spécialisation, seul moyen d'accéder à la conquête des connaissances, mais elle exigeait non moins fortement une vaste culture générale permettant de situer son propre domaine dans le mouvement d'ensemble de la pensée humaine...

Des personnalités religieuses telles que : Monseigneur AUBRY ou le Révérend Père DATTIN ont, au moment des obsèques en Février dernier souligné les qualités humaines, mais aussi et surtout, ses qualités de croyant, ses qualités de chrétien...

En ce qui me concerne, j'atteste que Thérésien CADET ne revendiqua jamais les honneurs... et... sa modestie naturelle dût-elle en souffrir, même à titre posthume, je me dois pour la postérité d'esquisser ici, un rapide survol de ses titres... survol qui est sa propre histoire ...et en aucun cas, un témoignage de son ambition... Il aurait pu les récuser car il les transcendait.

Mais cette manifestation d'orgueil était l'opposé de sa nature, foncièrement modeste et toujours empreinte de charité chrétienne...

Thérésien est né le 21 JUIN 1937 aux AVIRONS.

- Etudes au lycée LECONTE DE LISLE Bac de Sciences expérimentales en 1956 Mention BIEN.
- Licence de Sciences Naturelles à PARIS 1959. Mention BIEN.
- CAPES en 1960. Mention BIEN.
- Agrégation de Sciences Naturelles 1961.

De retour à la REUNION en 1961, il gravira tous les échelons d'une carrière d'enseignement hors de l'ordre commun.

- Doctorat d'Etat en 1977 avec mention TRES HONORABLE et félicitation du jury.
- Professeur d'Université en 1981.

**Une trentaine de publications floristiques, phytosociologiques écologiques** marqueront d'autant de pierres blanches le cheminement professionnel de ce scientifique infatigable...

Ses travaux sur **les plantes de FRANCE à l'ILE BOURBON**, sur **la flore de l'île RODRIGUE**, sur **la flore des MASCAREIGNES**, ses **Etudes sur les savannes de LA REUNION**, sur **le cryptoméria du JAPON**, ses communications sur **l'activité volcanique et la perennité de certains types de végétation dans l'île de LA REUNION**, sa collection «**A la découverte de LA REUNION** » 5 volumes, celle encore «**Voir la Nature** », «**Fleurs et Plantes de LA REUNION et de l'ILE MAURICE** » sont autant de sources précieuses et de documents de références pour tous ceux qu'intéressent les Sciences Naturelles et à travers elles : la Nature.

#### **A/ AU POINT DE VUE ADMINISTRATIF, SES ACTIVITES SONT PUREMENT DEMENTIELLES.**

**Dans le cadre de l'Education Nationale :**

Premier Professeur de Sciences Naturelles nommé à l'Ecole Normale, il participe, dès 1961, à la construction des salles de Travaux Pratiques et du Laboratoire; créé de toutes pièces ce Labo de Sciences Naturelles et assuré la gestion des crédits et du personnel.

En 1962, il assure le démarrage d'un enseignement supérieur scientifique à LA REUNION fonctionnant comme antenne de la Fac de SCIENCES de MARSEILLE.

En 1963, est nommé Conservateur du Museum d'Histoire Naturelle et pendant son intérim de 1 an, réorganise la Bibliothèque et ressuscite « l'Association des Amis du Museum ». Actuellement présidé par notre collègue Harry GRUCHET.

#### **Dans le cadre Universitaire :**

Responsable du Laboratoire de Biologie Végétale de l'Institut d'Etudes Supérieures Scientifiques.

Créé dans le même temps, le **magnifique herbier de la REUNION contenant plus de 6 000 spécimens récoltés depuis 1961**. Herbier servant de base aux travaux pour la Flore des MASCAREIGNES.

Successivement, il sera également Membre du Conseil provisoire, Membre du Conseil Scientifique, Membre du Conseil du Centre Universitaire et en 1977 sera élu Directeur de l'U.E.R. SCIENCES, avec la responsabilité de 250 étudiants et 20 enseignants.

#### **Dans le cadre de Collectivités Publiques :**

Membre fondateur et Conseiller technique de la Société Réunionnaise d'Etude et Protection de la Nature (S.R.E.P.N.). Il sera également Membre du Conseil d'Architecture, de l'Urbanisme et de l'Environnement (C.A.U.E.), Membre du Comité départemental de la Recherche Agronomique et Consultant de l'Office National des Forêts pour le problème des réserves biologiques.

#### **B/ CONCOMMITTAMMENT A CES ACTIVITES PUREMENT ADMINISTRATIVES, THERESIEN CADET ASSURERA UNE ACTIVITE PEDAGOGIQUE REMARQUABLE A TOUS POINTS DE VUE :**

Il marquera en effet de son empreinte l'enseignement du second degré dans la formation pédagogique des professeurs de Collège et dans l'enseignement supérieur, ses cours de Biologie Animale, de Biologie Végétale, de Géologie, seront des modèles du genre tant par la richesse pédagogique des sujets traités, que par la clarté, la concision, et partant l'accessibilité par les élèves à un enseignement considéré comme ingrat ; voire même indigeste.

*« J'ai toujours eu à cœur d'aider les professeurs de Sciences Naturelles du Second degré, à adapter leur enseignement au contexte local, en dirigeant de nombreuses excursions sur le terrain, en insérant*

des articles de mise au point dans le Bulletin de liaison de leur Association à l'échelle locale et nationale...

... Pour répondre aux besoins de la population, exprimés à travers diverses associations à but pédagogique et culturel, j'ai fait divers exposés ou conférences, ou interventions à la radio et à la télévision sur les sujets relatifs à la Flore, à la Végétation, à la Protection de l'Environnement...»

M'écrivait Thérésien CADET, dans un mémoire que je lui avais demandé de faire pour l'ACADEMIE DE LA REUNION.

Car, ici encore, depuis son **élection comme membre titulaire de notre Compagnie en 1964**, il a marqué de son style, de son empreinte, de sa présence toujours discrète, courtoise, mais efficace **notre Institution** par ses communications dont la richesse pédagogique était une délectation pour les auditeurs.

Une des dernières en date avait pour thème :

« *Données récentes sur l'origine, l'Age, et la structure géologique de l'ILE DE LA REUNION* ».

Oui, comme le disait tout récemment encore le Président du Conseil Général, Monsieur Auguste LEGROS : « *Thérésien CADET à force de courage et de modestie a ouvert à plusieurs générations d'étudiants de l'Île le sentier des richesses botaniques* ».

MESDAMES, MESSIEURS,

Une personnalité se construit autour de quelques traits cardinaux. Elle se révèle au premier contact. Chez ce passionné de culture scientifique et humaine qui aurait pu s'enfermer dans une véritable thébaïde intellectuelle. L'accueil qui aurait également pu être réserve ou froideur, a toujours au contraire été marqué par l'effacement de lui-même pour mettre en exergue l'intérêt exclusif de l'autre... Cette attitude va bien au delà de la bonté qui est souvent un peu complaisance à soi, voire même condescendance.

Plus que bien d'autres, Thérésien avait connu les difficultés de la vie... Et on pouvait le soupçonner à la tristesse fugace qui ombrait parfois son regard...

En ce domaine, la noblesse se reconnaît au silence gardé...

Thérésien CADET a toujours su offrir à l'ami, une sérénité chaleureuse, fruit d'une sagesse lentement obtenue...

Mon Cher Thérésien

Mon cher collègue,

« Rares étaient ceux à qui vous permettiez de pénétrer plus avant dans une intimité dont vous gardiez jalousement la faveur, mais ces privilégiés savent aussi et peuvent dire combien l'homme, chez vous, forçait l'estime et l'affection...

Une fois rompue la froideur de l'abord, une fois forcée cette réserve qui dictait en partie une modestie trop grande aux yeux du monde, il n'y avait plus en vous que sympathie, douceur, bonté, affection délicate et facilement alarmée... En bref, toutes ces vertus que vous avez, sans bruit, mais sans défaillance, pratiquées comme époux, comme père, comme ami, comme collègue...

Que peuvent donc, sur la douleur d'une famille à qui fut enlevée votre présence, nos faibles témoignages de condoléances ? Qu'elle sache, du moins, la sincérité de notre affection, l'émotion avec laquelle nos regrets aux siens et la douleur vraie avec laquelle, au moment où certain mois de Février 1987, vous vous êtes endormi de ce long sommeil sur lequel vous avez toujours vu luire la Grande Espérance Chrétienne.

L'ACADEMIE DE LA REUNION, comme elle l'avait fait officieusement en Février vous adresse ce soir par ma voix, son dernier et solennel ADIEU !

AD DEUM THERESIEN

Docteur Serge YCARD  
Président de l'Académie de la Réunion